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В начале минувшей недели читатели Казанского района встречали гостей. С рабочим ви-
зитом на родину Ивана Ермакова приехали тюменские писатели Леонид Кириллович Ива-
нов и наш земляк Николай Максимович Ольков.

Встреча проходила в преддверии Года литературы. Об этом говорили и гости, и участ-
ники задушевного разговора давних и верных друзей.

 (Окончание на 2 стр.)

В ноябре 2014 года Леонид Кириллович Иванов избран был ответственным 
секретарём Тюменского отделения Союза писателей России    

2015 – год  ЛИТеРаТуРы

душевная встреча
–  Нынешнее 

послание губерна-
тора области В.В. 
Якушева област-
ной Думе меня ин-
тересовало пре-
жде всего в плане 
развития агропро-
мышленного ком-
плекса  нашего ре-
гиона. Приоритеты 
здесь  расставле-
ны точные – даль-
нейшее углубление 
промышленно-перерабатывающего характе-
ра отрасли, выход  её  на интенсивный путь 
развития. Каким же образом эти поставлен-
ные задачи соотносятся с развитием АПК 
нашего района? Все познаётся в сравнении. 
Когда наш район был во второй соревную-
щейся группе, показатели по валовому про-
изводству сельскохозяйственной продукции, 
продуктивности  животных, урожайности зер-
новых на фоне остальных районов выгляде-
ли предпочтительнее. Отсюда и первое место 
в соперничестве.  С 2015 года соревновать-
ся предстоит  с такими экономически силь-
ными районами, как Тюменский, Заводоуков-
ский,  Ялуторовский, Упоровский. Здесь на-
шим сельхозтоваропроизводителям придёт-
ся  потрудиться в поте лица своего.

Так с каких позиций оценивать нынешнее 
состояние экономики сельхозпредприятий 
Казанского района? Можно, конечно, найти 
десятки примеров умелого, расчётливого ве-
дения хозяйства, внедрения в производство 
современных технологий и т.д. Но не слишком 
ли мало таких, чтобы говорить об успехах? 

Вот взять, к примеру, кадровую пробле-
му. Практически все руководители  сельхоз-
предприятий  говорят о нехватке механи-
заторов, животноводов. А кто из них знает, 

сколько тех же механизаторов, сокращённых 
в своё время в хозяйстве, работает вахто-
вым методом на Севере или в Тюмени? Раз-
ве это нормально, когда семейный  человек 
по полгода не живёт дома. Требуют много? 
А как по-другому? 21 век на дворе. Пора на-
конец серьёзно заняться повышением про-
изводительности труда. Смешно сказать, но 
Россия, имеющая более 30 процентов сель-
ского населения, не может обеспечить себя 
продуктами питания! В то же время европей-
ские страны, где сельское население не пре-
вышает 10 процентов, обеспечивают не толь-
ко себя, но и экспортируют излишки продук-
ции. Давайте возьмём наш район. ЗАО «Ка-
занская рыба» вылавливало даже в годы сво-
его расцвета всего по 30 килограммов рыбы 
на одного человека, проживающего в районе. 
Это меньше нормативного потребления. Рыб-
ный край! Молока  мы надаиваем чуть боль-
ше одной тонны на душу казанского населе-
ния. И только зерна производим по  4 тонны.  
Половина идёт на фураж.  А ведь сколько ре-
зервов. Сколько земель сельскохозяйствен-
ного  назначения не используется. Губерна-
тор в своём послании говорил о том, что об-
ласти пора переходить к интенсивному спо-
собу развития производства. Мне кажется, 
что не исчерпаны  возможности экстенсив-
ного развития. Особенно в мясном животно-
водстве. Надо наращивать производствен-
ный потенциал. Иначе продовольственная 
безопасность не гарантируется.  Это же мож-
но сказать и о реальном секторе экономики в 
малом бизнесе. Микроскопически мало пред-
приятий  по переработке древесины, выпуску 
строительных материалов. Создаётся впечат-
ление, что мы чего-то или кого-то ждём. Мож-
но, конечно, и ждать. Но придут другие люди. 
С идеями, желанием работать. И тогда при-
дётся  уступить им место.

Фото олеси РуФ

обСуждаем  поСЛанИе  губеРнаТоРа

не быть равнодушными
Леонид андреев, журналист:

приходите 
на ярмарку!

Ежегодная предновогодняя яр-
марка состоится  в селе Казанском 
20 декабря, в субботу, в 9 ча-
сов 30 минут. Для участия в яр-
марке приглашаются представи-
тели крупных сельскохозяйствен-
ных предприятий, личных подсоб-
ных и крестьянско-фермерских хо-
зяйств.  В  продаже  будет мясо, 
молочные продукты, мёд, рыба,  
сено, дрова, и, конечно же, зелё-
ные красавицы ёлочки. В культур-
ной программе мероприятия – кон-
церт, спортивные состязания (мо-
лодецкие забавы). Предновогод-
нее настроение казанцам и го-
стям районного центра создадут 
Деды Морозы и Снегурочки.  Те, 
кто будет реализовывать на яр-
марке мясные продукты, обяза-
тельно должны  сделать ветери-
нарную экспертизу своего товара. 
Поэтому все эти дни рабочей не-
дели (и, соответственно, в суббо-
ту, 20 декабря) с 7 часов 30 минут 
будут работать специалисты вете-
ринарной станции.

В  неСКоЛьКо  СТРоК  обо  ВСём

«алабуга» – 
в Интернете

Не всегда  наши уважаемые те-
лезрители  успевают посмотреть по 
телевидению в назначенное время  
телепередачу «Алабуга», которая 
транслируется  во вторник и пятницу 
(начало передач в 18 часов 30 ми-
нут) на канале  «Тюменское время». 
Повтор передачи – в среду и поне-
дельник в это же время.  Однако  
надо иметь в виду, что посмотреть 
программу можно на сайте в Ин-
тернете по адресу: http://tyumedia.
ru/. В адресной строке браузера (к 
примеру, Яндекса) можно напеча-
тать и одно слово – Тюменьмедиа. 
Это портал СМИ Тюменской обла-
сти. Слева в графе перечислены об-
ластные, городские и районные га-
зеты, в том числе и районная газе-
та «Наша жизнь».  В этой же графе 
перечислены и все теле-  и радио-
каналы Тюменской области, в том 
числе и «Алабуга». 

Заказать рекламу и поздрав-
ления  можно по адресу:  с. Ка-
занское, ул. Ленина, 11 (реклам-
ный отдел).

Здоровые 
семьи

В 2013/14 учебном году  от-
дел образования провёл районный  
конкурс  «Здоровая школа». В нём 
приняли участие  девятнадцать се-
мей  из трёх школ района: Больше-
ченчерской, Казанской, Новоселез-
нёвской.

Каждый участник должен был 
прислать на конкурс фотомате-
риалы  или видео, выбрав пред-
варительно одну из двух предло-
женных номинаций:  «Спортив-
ная семья – здоровая нация!» или  
«Дела семейные». Победителем 
конкурса в номинации «Спортив-
ная семья – здоровая нация!» ста-
ла семья Эстрих (школьник Иван 
Эстрих,  Казанская школа), в но-
минации «Дела семейные» –  се-
мья Тремясовых (школьник Миша 
Тремясов, Казанская школа). На 
втором месте – семья Астафьевых  
(Новоселезнёвская школа), на тре-
тьем – семья Шегеновых (Казан-
ская школа). Победителям конкур-
са были вручены дипломы и пода-
рочные сертификаты.

Рецепты 
для школы

В ноябре в школах Казанско-
го района стартовал конкурс «Луч-
ший рецепт для школьной столо-
вой», который проходил в рамках 
первого  районного конкурса «Здо-
ровая школа».

Родители и учащиеся с перво-
го по одиннадцатый класс из четы-
рёх  школ района (Казанской, Ново-
селезнёвской, Грачёвской, Больше-
ченчерской) приняли в нём участие. 
Жюри оценивало оформление ре-
цепта, его содержание, оригиналь-
ность идеи, соответствие требова-
ниям санитарных правил. По ито-
гам конкурса определён победитель 
– Полина Санникова (Новоселез-
нёвская школа). Второе место за-
няли Иван Каукин  (Казанская шко-
ла)  и Алина Семёнова (Большечен-
черская). На третьем месте – Юлия 
Вильгельм, Максим Новичков, Вера 
Публичук, Виолетта  Рагозина, Али-
на  Сорокина  (Казанская школа).  
Победителю вручён диплом и пода-
рочный сертификат, призёрам кон-
курса – грамоты и подарки.

очаровала 
зрителей

В начале декабря в городе  Иши-
ме прошёл зональный отборочный 
тур областного национального ка-
захского конкурса красоты «Ханша-
им-2014». Казанский район пред-
ставляла студентка пятого курса 
Ишимского пединститута  уроженка 
села Ильинки  Шолпан Турежанова. 

Казахские красавицы  не толь-
ко подготовили визитки, но и сши-
ли  национальные костюмы. Они 
доказали зрителям и жюри, что 
умны, красивые, грациозны. Но 
каждой из них пришлось очень 
постараться, чтобы стать короле-
вой красоты. 

С первого своего появления на 
сцене Шолпан Турежанова  очаро-
вала членов жюри и зрителей. Они 
оценили красоту девушки. Шолпан  
стала  вице-мисс «Ханшаим-2014». 
Впереди у красавицы – участие в 
областном национальном конкурсе 
красоты «Сулу-кыз – 2014», который 
состоится 19 декабря в Тюмени.

Информации подготовила 
Тамара ноСКоВа

подпИСКа-2015

осталась  ровно неделя!
Всего семь дней осталось до окончания подписки на районную газету «Наша 

жизнь». Всем, кто не хочет  в будущем году расставаться со своим печатным дру-
гом, нужно найти время, чтобы прийти в почтовое отделение и оформить подпи-
ску. И тогда вы не останетесь в неведении относительно новостей, ярких собы-
тий, происшествий, изменений в жизни земляков, требований, льгот и добрых дел.

«Наша жизнь» – это ваша газета!
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(Окончание. Начало на 1 стр.) 
В ноябре в городе Тюмени со-

стоялось отчётно-выборное собра-
ние областной писательской орга-
низации, которое признало работу 
правления  неудовлетворительной. 
Избран был новый состав бюро, в 
состав которого, кроме прочих, из-
браны были единогласно Николай 
Ольков и Леонид Иванов. 

Деятельный, коммуникабель-
ный, талантливый Леонид Иванов 
без особой оглядки на прежнее пас-
сивное писательское руководство, 
стал объединять, собирать вокруг 
себя творческие силы. И не коры-
сти ради, а во благо дела. Резуль-
татом такой организаторской дея-
тельности стал семинар молодых 
литераторов, проведённый под се-
нью Ишимского пединститута. Руко-
писи начинающих поэтов и прозаи-
ков рецензировали писатели Нико-
лай Ольков, Анатолий Васильев, 
Леонид Иванов и Олег Дребезгов. В 
Казанском районе при большом сте-
чении народа состоялось праздно-
вание юбилея Ивана Михайловича 
Ермакова. В ноябре прошла презен-
тация очередного номера област-
ного литературно-художественного 
и историко-краеведческого альма-
наха «Врата Сибири»  в Ишиме с 
участием молодых авторов, произ-
ведения которых были опубликова-
ны в свежем номере журнала. Писа-
тельский десант под предводитель-
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писатели поведали о планах на будущий год литературы  

ЭТо  нашей  ИСТоРИИ  СТРоКИ

незабываемое      

Нынешнее село Казанское  представля-
ется сельским населённым пунктом с 

вполне развитой социальной  инфраструкту-
рой,  сетью торговли. Шесть десятков лет на-
зад вся торговля и социалка  располагалась 
на отрезке улицы Ленина – от музея до «Кос-
моса» – и по улице Луначарского – в райо-
не  дома культуры.  Центральная улица мало 
чем отличалась от других. Одно преимуще-
ство правда было. Деревянные, с прогнив-
шими досками тротуары  являлись  досто-
примечательностью районного центра. Но по 
ним почти не ходили. По причине своей убо-
гости  они от грязи не спасали. Центральная 
улица была многолюдной, особенно в вос-
кресный день. Народу было примерно столь-
ко, сколько на нынешних ярмарках. И везде 
были огромные очереди. В кинотеатре – оче-
реди, в магазине, парикмахерской – очередь.  
Последняя, как и сапожная, швейная мастер-
ские, фотография и пимокатка, относились к 
ведению промкомбината. Надо сказать, что 
все эти заведения могли  существовать и вы-
полнять свои функции без принадлежности к 
какой-либо государственной структуре, как это 
происходит сейчас. В советское время кустар-
ная работа не поощрялась. Она, справедливо-
сти ради сказать, и не запрещалась, но обла-

галась такими налогами, что проще было си-
деть под  крылышком промкомбината, а потом 
комбината бытового обслуживания. Хотя во-
прос, для чего сапожнику начальник, и в те да-
лекие времена не находил достойного, с точ-
ки зрения идеологии, ответа. В сапожной ма-
стерской в основном работали инвалиды Ве-
ликой Отечественной войны. Их было много. 
Но память моя сохранила только Григория Во-
локонцева. Может, кто-то из старожилов пом-
нит и других чеботарей?

А вот в парикмахерской работали  женщи-
ны. Для  нас, ребятни, все они были тётями. 
Тётя Аня Останина, тётя Тася Петрова и  тётя 
Аня Теплова. Все они давно ушли  в  иной  мир, 
но до сих пор  остаются в памяти их ласко-
вые руки. Слышится до сих пор их приветли-
вое: «Ну что, наголо или с чубчиком?» Но от-
вет на вопрос звучал из уст строгого родителя  
как приговор: «Налысо!» И скупая слеза стека-
ла по шершавой, огрубевшей от солнечных лу-
чей щеке.Отрок  прощался с выросшей за лето 
шевелюрой-гордостью   десятилетнего мужичка.

 Совсем недавно случайно встретился  я  
с  самой  молодой  из ветеранов – тётей Ва-
лей  Быковой. И так нахлынуло! Самое горь-
кое и обидное заключается в осознании того,  
что  предприятие, просуществовавшее  не 
один десяток лет, безвозвратно сгинуло. Не 
оставило о себе ничего. Наверное, многое  
могли бы  рассказать и о людях, и о самом 
предприятии его бывшие руководители, ныне 
здравствующие Фёдор Александрович Ренёв 
и Иван Фёдорович Левчук. А кто у них спро-
сит? Кто воздаст должное талантливым бес-
корыстным руководителям Петру Владимиро-
вичу Баимову, Юрию Михайловичу Аброни-
ну, Ивану Спиридоновичу Клименко. Это я на-
звал руководителей промкомбината.  А сколь-
ко интересного можно было бы рассказать о 
фронтовике, легендарном механике – само-
учке Киме Александровиче Белоногове, ин-
женере  Василии Лобазове! Добрую память о 
себе оставили  Варвара Лукинична Романо-
ва, Любовь Антонова, которые отдали пром-
комбинату всё. В том числе и своё здоровье.

Я не ставлю перед собой цель в подроб-
ностях рассказать о предприятии, которого 
давно нет. Стоило бы.  Тогда надо было  бы 
вспомнить  об уникальном гончарном про-
изводстве.  За годы своего существования 
промкомбинат достигал таких вершин, о ко-
торых в наше время приходится только меч-
тать. Предприятие возникло  по велению вре-
мени. Оно  существовало, пока  продукция его 
была востребована населением.

 Время всесильно. Но  мы обязаны пом-
нить свою историю в любых её проявлени-
ях, в большом и малом.  Историю всегда вер-
шат люди.

Леонид андРееВ                         

Многие из моих земляков- старожилов, 
к которым  с недавних пор я стал от-

носить и себя, утверждают, что первые само-
лёты,  прилетавшие в Казанское, садились 
на ВВП (взлётно-посадочную полосу), рас-
положенную в районе асфальтного завода. 
Это не так. Первые  самолеты садились на 
ВВП, находившуюся  в районе нынешней ули-
цы Промышленной. И  прилетали  не АН-2, а 
легендарные У-2, которые мы помним по ки-
нофильмам о Великой Отечественной вой-
не. Ориентиром для пилотов,  заходивших на 
посадку, была заброшенная ветряная  мель-
ница. Прилёт самолёта в ту пору был собы-
тием  настолько значимым для ребятни, что 
собиралась на поле орава в 20 – 30 чело-
век. Кто-то видел аэроплан в первый раз, а 
кто-то на правах знатока бесстрашно  дер-
жался  за  хвост самолёта при его взлёте. 
Это было непередаваемое ощущение. Поток 
воздуха от винта двигателя становился всё 
сильнее, но ты из последних сил держался 
за хвост. И вот самолёт, набрав нужные для 
взлёта обороты, резко бросался вперёд. Не-
прошеный  седок ещё несколько секунд та-
щился за ним, но, гонимый мощной струёй, 
разжимал руки и падал ниц. Но падение это 
было героическим.

Прилетали эти самолёты в основном за 
тяжелобольными, которым требовалась ме-
дицинская помощь областных врачей. По-
том  У-2 сменили знаменитые «кукурузники».  
Этим   нужна была площадка побольше, и по-
левой аэродром  перенесли  в район нынеш-
него асфальтного завода. Исчезла и  мельни-
ца. На этом  месте началось строительство 
сараев для сушки кирпича. Одновременно 
стали  разрабатывать  глиняный  карьер, ко-
торый ущербной отметиной былого производ-
ства зияет ныне почти в центре села.

 Строительство кирпичного завода в Ка-
занском было вызвано острой необходимо-
стью. Те небольшие объёмы продукции, вы-
пускавшейся старым дедовским способом на 
небольших кустарных  заводиках, уже давно 
не удовлетворяли возрастающего спроса на 
красный  кирпич. На новом  был установлен 
пресс по формовке сырца, в сушильных са-
раях проложили рельсы для вагонеток, на ко-
торых перевозился кирпич от пресса до ме-
ста сушки и оттуда – к печи для обжига. Была 
построена кольцевая печь для непрерывно-
го обжига сырца. И завод работал практиче-
ски круглый год, выдавая в лучшие времена  
до 1,5 млн. кирпичей.

 Во всей этой технологической цепочке  
главенствовал ручной труд. Причём очень 
тяжёлый. Помимо этого, отдельные участки 
кирпичного производства считались вредны-
ми для здоровья. Поэтому постоянного кол-
лектива  не было. Хотя на штабелёвке сыр-

ца в сараях и загрузке его в печи работа-
ли  небольшие  звенья на постоянной осно-
ве. В основном это были женщины. Достав-
ку же кирпича  из сараев к печам, выгрузку 
обожжённого кирпича из печи  производили 
разовые наёмные рабочие, в том числе под-
ростки 12 – 15 лет. И я со своими друзьями 
не раз занимался этим. Хватало нас дня на 
два, от силы на три. После этого болело всё 
тело. А ходили сюда потому, что расчёт за 
работу выдавали в этот же день, по факту. 
То есть привёз тысячу штук  – получи денеж-
ку. Конечно, это были копейки, но зато свои, 
кровно заработанные.

Каждое время года имеет свою неповто-
римую прелесть. Помню, как сотнями 

дымов, поднимающихся  из печных труб, ри-
совало  себя Казанское в трескучие морозы. 
Дымы были разные. Чёрные – от берёзовых 
дров, едва приметные – от сосновых, стреля-
ющие искрами – от осиновых. Одни уходили   
так высоко, что не понятно было, в каком ме-
сте растворялись они в жутко голубом мороз-
ном небе. Другие исчезали  сразу. Третьи раз-
летались  клочьями  в разные стороны. Дыми-
ло село, дымили сотни  сибирских деревень, 
тепло согревало  и убаюкивало  уставших за 
лето людей. Но сколько сил и времени надо 
было  потратить, чтобы  благо  и уют воцари-
лись в занесённых снегом домах!

Помимо производства кирпича промком-
бинат занимался заготовкой дров. Тысячи ку-
бометров  нужны  были для больницы, школ, 
детских садов, клубов,  госучреждений, льгот-
ной категории граждан. Десятки  малых и 
больших бригад, начиная с ранней весны и 
до поздней осени, трудились в делянах ле-
софонда. Из инструментов у заготовителей 
были только топоры и ручные пилы. Появле-
ние бензопил датируется началом 70-х годов 
минувшего столетия.

 Надо сказать, что для некоторых наших 
земляков заготовка дров была своего рода 
профессией.  Леса вокруг сёл и деревень за 
два века были практически все выпилены, и 
топливо стали  заготавливать  в основном в 
лесах на правобережье  реки  Ишим. В той 
стороне  долгое время существовал крохот-
ный посёлок, именуемый в народе  иронично 
и  коротко – ЦК, но аббревиатура  эта ниче-
го общего с  пресловутым Центральным Ко-
митетом не имела.  Расшифровывалась  как  
Центральный кордон. Жители ЦК, в основ-
ном дровосеки, жили в несколько другом 
временном измерении, чем остальное насе-
ление района. Во многих сёлах и деревнях 

светились лампочки Ильича, грунтовые боль-
шаки  пробежали от райцентра к централь-
ным усадьбам, а в домах жителей ЦК дыми-
лись керосиновые лампы, продукты завози-
лись с большим запасом, как на станцию Се-
верного полюса.  По полгода  пути туда не 
было. Сезон вывозки дров начинался в кон-
це июня,  восстанавливались после разлива 
рек и ручьев мосты и дамбы. В конце октября 
единственную лесную дорогу заносило сне-
гом. Эту дорогу никто и никогда не  ремон-
тировал. К концу сезона она представляла 
из себя две глубоких колеи, из которых, еди-
ножды попав, можно было выбраться толь-
ко в конце пути. Усугублял ситуацию  деся-
ток огромных (даже в сухое время заполнен-
ных водой) низин. Они постоянно станови-
лись ловушкой для неопытных шофёров. А 
на вывозку дров посылали в основном таких. 
Но как бы там ни было, район без дров никог-
да не оставался. Много промкомбинат заго-
тавливал и деловой древесины. Здесь была 
пилорама, большой столярный цех. На за-
каз пилили березовую и осиновую доску. Из-
готавливали оконные и дверные блоки. Сло-
вом, заготовка дров и пиломатериалов со-
ставляла  немалую часть производственной 
деятельности предприятия.

ством Леонида Иванова высадил-
ся в Голышмановском районе, где 
в районной библиотеке прошла чи-
тательская конференция по книгам 
местных авторов. Встречи писате-
лей с читателями в ближайшее вре-
мя пройдут в Бердюжском и Слад-
ковском районах.

Казанский литературный десант 
органично вписался в начальный 
период подготовки к проведению 
Года литературы. Встреча с чита-
тельским активом прошла, что на-
зывается, на одном дыхании. Не 
соблюдена была давняя традиция, 
когда книги гостей предлагается 
прочитать, оценить и подготовить 
выступление на общем собрании. 
Писателям, конечно же, льстит, ког-
да об их произведениях говорят во 
всеуслышание.  На сей раз решено 
было просто пообщаться с читате-
лями, рассказать о творческих пла-
нах, поведать о наболевшем и со-
кровенном. А замолвит ли слово о 
стихах, романах и повестях гостей 
пытливый казанский книголюб или 
умолчит о них, всецело зависело от 
читательского интереса и желания.

Коротко хотелось бы сказать о 
писателях, приехавших на встречу. 
Леонид Кириллович Иванов – док-
тор политических наук, член Со-
юза писателей России, заслужен-
ный работник культуры, лауреат 
престижных литературных премий. 
Вся жизнь этого человека связана 

была с журналистикой. Долгие годы 
он возглавлял корреспондентский 
пункт газеты «Труд».

Сын и внук репрессированных 
мамы и бабушки детство и юность 
провёл в глухой вологодской глу-
бинке. До определённого возраста 
родным и единственным был для 
него финский язык. Им до сих пор 
Леонид Кириллович владеет в со-
вершенстве. Но русский язык стал 
для него главным. Верность ему 
он доказал своими книгами, напи-
санными сочным глубинным рус-
ским языком.

 Николая Максимовича Олькова 
нашей читательской публике пред-
ставлять не нужно. Его книги знако-
мы и любимы. Не счесть числа по-
читателей  его таланта.

Не успела высохнуть типограф-
ская краска на страницах его оче-
редного романа, а читатели  уже за-
дают вопросы Николаю Олькову, не-
терпеливо пытаясь узнать о прототи-
пах героев книги. Приходится толь-
ко удивляться осведомлённости на-
ших читателей. Книги писателей из-
даются крохотным тиражом, но они 
доходят до массового читателя, ко-
торый прочитывает произведения 
Олькова и Иванова от корки до кор-
ки. А разгадка этого феномена, на 
мой взгляд, проста и ясна. Устал наш 
вдумчивый читатель от литератур-
ных поделок  и книжного дуролома, 
которые опустошают душу и иссу-

шают мозги. Почвенническая лите-
ратура Николая Олькова и Леони-
да Иванова приглашает читателя к 
раздумью о судьбе России, пробуж-
дает чувство сострадания к судьбе  
многострадального  человечества.

В переполненном зале – пред-
ставители молодёжи и умудрён-
ный жизненным опытом народ. Но 
и молодых, и взрослых интересова-
ли вечные вопросы о добре и зле, 
о любви и ненависти, о корысти и 
щедрости. Писатели отвечали на 
них не как мэтры и готовые на всё 
дать правильный ответ мудрецы. 
Писатели  тоже терзаются думами  
о смысле жизни. Наверное, поэто-
му и встреча эта носила душевный 
характер.

Год литературы обещает быть 
богатым на события и насыщен-

ным. В Казанском районе плани-
руется возобновить работу лите-
ратурного объединения, действо-
вавшего когда-то при районной га-
зете. Ознаменован он  будет твор-
ческими конкурсами среди само-
деятельных поэтов, прозаиков, ху-
дожников.

Продолжится  проведение Ер-
маковских дней на казанской земле 
с участием тюменских писателей. 
Расширится круг авторов «Литера-
турной страницы» в газете «Наша 
жизнь». Редакция газеты совмест-
но с районной библиотекой плани-
рует пригласить в гости редакцион-
ную коллегию журнала «Врата Си-
бири», писателей и поэтов наше-
го региона.

олег дРебеЗгоВ
Фото павла КупцоВа
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Аппетитное с изморозью 
рыбное филе стало плавно 

трансформироваться в жидкость. 
Спустя некоторое время в тарелке 
плескалась глубокая лужица, в ко-
торой одиноко покоился небольшой 
пахнущий рыбой кусочек. Взвеши-
вала ли возмущённая пенсионер-
ка его на весах, история умалчи-
вает, но, по словам Риммы Гаври-
ловны, из покупки весом 800 грам-
мов рыба составила едва ли  по-
ловину. А за что тогда платит поку-
патель, когда считают ему все 800 
граммов веса? За пахучий рыбный 
сок? За частичку реки или океана в 
своей тарелке? До сих пор, пребы-
вая в недоумении от метаморфоз 
с заморозкой-разморозкой, Римма 
Гавриловна задаётся вопросом о 
контроле. 

Рыбные страдания    ранее мне 
были неведомы, так как я из тех, 
кому «лучшая рыба – колбаса» или, 
как альтернатива, мясо. Поэтому, 
желая провести контрольную за-
купку, я отправилась в магазин не 
за рыбным филе, а за «ножками 
Буша». А для чистоты эксперимен-
та замороженную курятину приоб-
рела сразу в двух  торговых точках, 
популярных у жителей, магазинах 
«Манит» и «Монетка». В первый 
день я разморозила куриные голе-
ни из «Монетки». Размораживала 
без микроволновки, естественным 
путём, часов шесть. Чтобы водич-
ки, если она есть,  побольше  натек-
ло, и чтобы потом всё это безобра-
зие на взыскательный суд читателя 
отснять. Но, к сожалению или сча-
стью, взвесив размороженные 719 

КаК  наС  обСЛужИВаюТ

Чудеса  витрин,
или Рыба с куском реки 

и водоплавающая курица
недавно  в редакцию поступил звонок от читательницы Риммы гавриловны Игна-

тьевой из новоселезнёво. Расстроенная женщина попросила рассказать, существуют 
ли правила приёмки замороженных продуктов в казанских магазинах, и если да, то 
контролирует ли кто-нибудь их соблюдение. появились эти вопросы у пенсионер-
ки после неприятного инцидента с покупкой такого полуфабриката. недавно дочь 
по её просьбе купила ей в магазине «манит» замороженное рыбное филе. Римма 
гавриловна в предвкушении большого гурманского счастья  принялась солидный 
рыбный кус  размораживать, и чудеса природы в одночасье начались на её кухне. 

граммов, указанные на упаковке, 
и слив вытаявшую воду (её было 
немного), я с приятным удивлени-
ем увидела на весах, что вес ку-
рицы не убавился, а даже наобо-
рот. Вы можете увидеть это сво-
ими глазами на фото. Наверное, 
мои электронные весы имеют по-
грешность, решила я, когда взве-
сила только что купленные в мага-
зине «Маните»  куриные голени. За 
1 килограмм и 82 грамма я запла-
тила чуть более 125 рублей, а ког-
да взвесила покупку дома, получи-
ла кило 92 грамма. Впрочем, рано я 
радовалась – после разморажива-

ния  от них остались 918 граммов. 
И половина пол-литровой баночки 
розовой воды. Не знаю, имеет ли 
дальнейшее отношение больше к 
моим кулинарным способностям 
или к той же воде, заполняющей 
курицу, но в процессе приготовле-
ния и без того стройные курочкины 
голяшки уменьшились ещё вдвое. 
Вот такие нынче выводятся курицы. 
Или такие водятся производители 
продукции, поставщики, продавцы? 
Впрочем, попрошу-ка я прокоммен-
тировать эту загадочную ситуацию 
с замороженными продуктами на 
наших прилавках бахыт Султа-
новну жунубаеВу, начальника 
территориального отдела Роспо-
требнадзора.

Вот её комментарий.
«Содержание влаги в заморо-

женных продуктах, о которых идёт 
речь,  должно соответствовать  сле-
дующим  нормам, установленным 
в  действующих нормативных до-
кументах:

1. масса глазури, нанесён-
ной на мороженую рыбную про-
дукцию, не должна превышать 
5% массы нетто (п.3.42 СанПиН 
2.3.2.1078-01 «Гигиенические тре-
бования безопасности и пищевой 
ценности пищевых продуктов» (за-
регистрировано в Минюсте России 
22.03.2002 № 3326).                  

2. Содержание массовой доли 
жидкости, отделяющейся при 
размораживании мяса птицы, не 
должно превышать 4% (постанов-
ление главного государственного 
санитарного врача Российской Фе-
дерации от 02.06.2008 г. № 33 «О 
производстве и обороте мяса пти-
цы» (зарегистрировано в Минюсте 
России 23.06.2008 г. № 11864). 

Согласно требованиям «ГОСТ 
Р 51074-2003. Национальный стан-
дарт Российской Федерации. Про-
дукты пищевые. Информация для 
потребителей. Общие требования», 
на упаковке замороженных про-
дуктов должна указываться мас-
са нетто, т.е. масса самого пище-
вого продукта без учёта содержа-

ния влаги, используемой в техно-
логическом процессе для замороз-
ки (что и подтверждается в упомя-
нутом случае с курицей, купленной 
в стандартной упаковке промыш-
ленного изготовления).

По действующему законода-
тельству обязанность по предо-
ставлению полной и достовер-
ной информации о товаре   возла-
гается как на изготовителя,  так и 
на продавца: продавец обязан сво-
евременно предоставлять потреби-
телю необходимую и достоверную 
информацию о товарах, обеспечи-
вающую возможность их правиль-
ного выбора.

Объём обязательной информа-
ции о товаре, его изготовителе, пе-
редаваемой покупателю вместе с 
товаром (на товаре, потребитель-
ской таре, упаковке, ярлыке, этикет-
ке), должен соответствовать требо-
ваниям федеральных законов, иных 
нормативных правовых актов Рос-
сийской Федерации, обязательным 
требованиям стандартов.

Исчерпывающая информация 
о продукте, её полнота и достовер-
ность призваны обеспечивать пре-
жде всего безопасность жизни и 
здоровья граждан, предупредить 
действия, вводящие в заблужде-
ние покупателей.

За истёкший  период 2014 г. 
проведены проверки в 13 торговых 
предприятиях  Казанского района. 
На момент проверок в 6 торговых 
предприятиях в продаже имелась 
свежемороженая рыба, и соответ-
ственно были   отобраны пробы про-
дуктов (в основном  это минтай све-
жемороженый, наборы для ухи). По 
результатам лабораторных иссле-
дований, превышение массовой 
доли глазури в отобранных пробах  
было обнаружено в одном случае 
– пробе замороженных креветок. 

А в целом о контроле качества 
пищевой продукции (в том числе мо-
роженой рыбы), реализуемой в тор-
говых сетях, могу пояснить следую-
щее. Контрольно-надзорные меро-
приятия Роспотребнадзора прово-
дятся  в рамках плановых проверок 
(1 раз в три года), при проведении 
внеплановых проверок (в том чис-
ле при обращениях граждан в слу-
чаях нарушения прав потребителей 
или причинения вреда здоровью), а 
также в рамках административного 
расследования при наличии при-
знаков правонарушений в соответ-
ствии с КоАП РФ. 

За истёкший период 2014 года 
в ходе надзора за реализацией пи-
щевых продуктов на предприятиях 
розничной торговли забраковано 16 
партий (34,816 кг) мясных изделий, 

6 партий (1,8 кг) молочной продук-
ции, 10 партий (27,2 кг) кондитер-
ских изделий, 4 партии (240 л) без-
алкогольных напитков.

В рамках планового контроля 
проведена одна проверка в отно-
шении  ИП Клименко Н.И., 6 внепла-
новых проверок на основании при-
казов Федеральной службы   (ООО 
«Маяк-Продукт», ООО «Гермес», 
ИП Ташланова Н.А., ИП Камиле-
нов А., ИП Попов А.А., ИП Петро-
сян М.А.). По жалобам проведено 3 
проверки – в ООО «Холлифуд» (ма-
газин «Низкоцен») – дважды, одна 
проверка в ИП Алёшкина В.А. 

Какие при этом выявлены нару-
шения требований нормативных до-
кументов при реализации продуктов 

питания? Не соблюдаются требова-
ния к планировке и организации тор-
говли, количеству необходимых  по-
мещений относительно имеющегося 
ассортимента  продукции; в реали-
зации можно обнаружить пищевые 
продукты без сопроводительных до-
кументов и документов, подтвержда-
ющих их происхождение, качество и 
безопасность для потребителей; от-
сутствует должный контроль за ре-
жимом хранения скоропортящейся 
продукции, а в летнее время из-за 
недостатка холодильного оборудо-
вания отмечается переполнение хо-
лодильных камер и витрин товаром, 
что приводит к потере его качества и 
подлежит изъятию из оборота; име-
ют место случаи несвоевременного 
прохождения сотрудниками меди-
цинского осмотра; на предприятиях 
торговли не осуществляют произ-
водственный контроль качества про-
дукции, в рамках которого не прово-
дятся лабораторные исследования 
продуктов питания. 

Также игнорируются требова-
ния санитарных правил и закона о 
защите прав потребителей к объ-
ёму необходимой информации о 
товаре и продавце, в частности, 
на фасованной  продукции  отсут-
ствуют сведения об основных по-
требительских свойствах товара 
(состав, пищевая ценность, вес,  
дата изготовления, срок годности, 
предприятие- изготовитель и т.д.). 
Ярлыки (этикетки) на таре постав-
щика после перефасовки не со-
храняются до конца срока реали-
зации товара или истечения его 
срока годности. 

П о  р езул ь -
татам проверок 
виновные лица 
были привлечены 
к административ-
ной ответствен-
ности в соответ-
ствии с  Кодек-
сом Российской 
Федерации об ад-
министративных 
правонарушени-
ях. Составлено 
26 протоколов об 
административ-
ном правонару-
шении, вынесено 
постановлений о 
штрафе  на сум-
му 172,5 тысячи 
рублей. 

В отношении 
трёх хозяйству-
ющих субъектов 
были составлены 
протоколы о вре-
менном запрете 
деятельности (ИП 
Камиленов, ООО 
«Холлифуд», ИП 

Алешкин) и  на-
правлены на 
рассмотрение в 
суд. По резуль-
татам рассмо-
трения судами 
дел в  двух слу-
чаях назначено 
наказание в виде 
административ-
ного приостанов-
ления деятель-
ности на срок  30 
и 20 суток каждо-
му (ООО «Хол-
лифуд» – произ-
водство хлебо-
булочной и кули-
нарной продук-
ции, ИП Алёш-
кин В.А. – роз-
ничная торговля 
пищевыми про-
дуктами).   Кро-
ме того, в от-
ношении ООО 
«Холлифуд» по-
дан иск в защи-
ту неопределён-
ного круга потре-
бителей, судом 
иск был удовлет-
ворён в полном 
объёме».

екатерина 
ТеРЛееВа        

Фото 
автора

Экспериментальная закупка № 1 Экспериментальная закупка № 2

голень куриная до разморозки: вес нетто 0,719 килограмма

голень куриная после разморозки: на весах – 720 граммов

голень куриная до разморозки: 
на весах – 1092 грамма

голень куриная после разморозки:
 на весах – 918 граммов
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Идут годы. Люди становятся стар-
ше, а вот наше село Казанское, нао-
борот, всё молодеет и хорошеет. Ко-
нечно же, не само по себе – ему помо-
гают в этом жители и руководители, 
которые стараются, чтобы наш об-
щий дом становился краше и краше.

Стараниями ДРСУ асфальтиро-
ваны улицы. Появились тротуары, 
и теперь народ не кидается всякий 
раз от проезжающих машин к забо-
рам. А как изменился запущенный 
когда-то парк! Теперь приятно про-
вести в нём время с детьми и про-
сто отдохнуть. Ребятишки не нара-
дуются, настолько прекрасные им 
созданы условия для игр, для отды-
ха. Сюда привозят детей и из дру-

ИЗ  пИСем  В  РедаКцИю

Хорошеет село Казанское
гих сёл и деревень.

Появились новые аллеи. В не-
далёком будущем они также ста-
нут достопримечательность села. 
Благоустройство районного цен-
тра – заслуга Татьяны Александров-
ны Богдановой и Сергея Леонтье-
вича Черкасова. А совсем недав-
но в центральном парке села Ка-
занского открыли памятник в честь 
воинов  афганского и чеченского 
локальных конфликтов. На поста-
мент встала грозная боевая маши-
на пехоты (БМП). Будто вышла она 
из пепла тех ужасных войн и навис-
ла над нежным тюльпаном, напоми-
ная о том, как хрупок мир перед ли-
цом огня. 

Мы не забыли те годы, они при-
несли горе в наш дом. Память о по-
гибших увековечена благодаря уси-
лиям и хлопотам руководителя Ка-
занской районной общественной 
организации ветеранов боевых дей-
ствий и военной службы «Патриот» 
Сергея Николаевича Сазонова. Это 
он бросил клич оказать посильную 
помощь в создании памятника. Ди-
ректор ДРСУ Владимир Иванович 
Барабанщиков выделил технику 
для доставки БМП в наше село, за 
это ему большое спасибо. А теперь 
наша задача – сохранить памятник 
и память о героях. 

н. беЛЯеВа
с. Казанское

Прошёл очередной этап третьей 
спартакиады трудовых коллективов 
села Казанского, в котором приня-
ли участие шесть команд тенниси-
стов и пять коллективов шашистов. 
В настольном теннисе первенство 
одержала команда ветеранов, в со-
ставе которой выступали А.Г. Верж-
бицкий, В.К. Кох, С.И. Миллер. Лишь 
одно очко уступила им в итоговой та-
блице команда пограничников, а тре-
тье призовое место оказалось у ко-

Старты продолжаются
манды администрации района. В со-
ревнованиях шашистов уверенную 
победу одержала команда ДРСУ. 
За неё выступали Андрей Кружков 
(1-е место на первой доске), пере-
игравший, кстати, мастера спорта 
РФ по шашкам Владимира Дроба-
хина; Сергей Харлов (1-е и 2-е ме-
ста он разделил с С. Гусельниковым 
на второй доске); Светлана Харло-
ва (2-е место на третьей доске). Вни-
чью свела матч с «дорожниками» ко-

манда ветеранов, занявшая в итоге 
второе место. И третье место заня-
ла команда администрации района.

В общекомандном первенстве 
лидерство захватила команда ве-
теранов, активно участвовавшая во 
всех видах программы. Следующие 
соревнования пройдут в декабре. 
Это будут состязания по шахматам, 
дартсу и пауэрлифтингу.

а. неЧаеВ, 
главный судья соревнований

Юные силачи Казанской район-
ной детско-юношеской спортивной 
школы приняли участие в ежегод-
ном открытом турнире города Тю-
мени по тяжёлой атлетике памяти 
А.И. Марутяна. Соревнования про-
ходили в третьей областной ДЮСШ 
олимпийского резерва. Именно на 
базе этой школы в прошлом году 
открылось отделение тяжёлой ат-
летики. В соревнованиях участво-
вали юноши и девушки из Тоболь-
ска, Кургана, Тюмени, Шадринска, 
Екатеринбурга. 

В весовой категории до 56 ки-
лограммов успешно дебютиро-
вал Дмитрий Шлегель, заняв тре-

Тяжелоатлеты вернулись с победой
тье место и выполнив нормативы 
3-го юношеского разряда. В весо-
вой категории до 77 килограммов 
серебро в копилку команды при-
нёс Даниил Шайденко, который 
также выполнил данный норматив. 
В весе до 94 килограммов победу 
одержал Вольдемар Шмидт, при-
чём с рекордами Казанского рай-
она для юношей до 16 лет. Все эти 
ребята учатся в старших классах 
Новоселезнёвской средней школы 
и данным видом спорта занимают-
ся недавно.

В соревнованиях принимали 
участие и взрослые тяжелоатлеты. 
Среди мужчин в разных весовых 

категориях участвовало более де-
сятка мастеров спорта. В весе до 
85 килограммов представитель Ка-
занского района Иван Бродников за-
нял 5-е место, установив три рекор-
да района в рывке, толчке и сумме 
двоеборья. 

Успешный старт даёт уверен-
ность в правильно выбранной цели.  
К тому же, тяжёлая атлетика – это 
олимпийский вид спорта, а наша на-
циональная сборная на прошедшем 
чемпионате мира в Казахстане вер-
нула ранее утраченные позиции ли-
дера в этом виде спорта.

ю. КуЧнеРоВ,
судья соревнований 

пРаВоСЛаВнаЯ  жИЗнь

Великое событие
в жизни храма 

Святителя николая
Великое освящение храма – знаменательное событие для верую-

щих, которые ожидают его с нетерпением и радостью. Его называют на-
стоящим началом бытия православного храма. Поскольку внешний вид  
храма, увенчанного массивным куполом или главой, служит образом че-
ловеческого тела (которое, по словам апостола Павла, есть «храм Бога 
Живого») и одновременно – образом  таинственного тела Церкви, Глава 
которой Христос, а верующие – члены, в чине великого освящения храма 
имеются священнодействия, сближающие его с таинствами Крещения и  
Миропомазания. Как и в этих таинствах, здесь употребляются вода, свя-
тое миро, светильники; священнослужители облачаются в белые одежды, 
совершается круговое хождение. Через эти священнодействия храм, 
построенный человеческими руками из камня или дерева, обрета-
ет дух жизни, становится вместилищем святыни.

Вот и прихожане храма Святителя Николая Чудотворца в селе Казан-
ском, постройка которого окончилась в 2010 году, наконец  дождались 
этого счастливого момента. Освящение храма состоится в воскресенье,  
21 декабря. Накануне в храме будет совершаться вечернее богослуже-
ние (начало в 15 часов). Именно в субботу следует исповедоваться тем, 
кто в воскресенье собирается причаститься. А после освящения и Боже-
ственной литургии, которые совершит епископ Ишимский и Аромашев-
ский Тихон, в Казанской школе искусств для всех желающих состоится 
праздничный концерт хора Ишимской православной гимназии. Концерт 
начнётся в 13 часов.

екатерина ТеРЛееВа
Фото автора

никола Зимний
По милости Божией мы дожили до предновогодних дней.Через две 

недели перелистнём мы последний лист календаря и 2014  станет досто-
янием истории. О прошлом мы ведаем, а будущее для нас совершенно 
закрыто. О том, что ждёт человечество знает один Господь Бог. 

Людям свойственно ожидание счастья, они надеются на это. В ка-
нун Нового года мы поздравляем друг друга, желаем себе и близким 
благополучия. Вот что говорит о счастье архимандрит Тихон (Агриков): 
«Кто-то считает счастьем сытую, довольную жизнь. Да многие и не зна-
ют иного счастья, кроме как благополучия, удовольствия, даже грехов-
ных желаний, пока все они внезапно не рассеются; внезапно, как дым 
исчезнут, окажутся пустотой и обманом. Но есть иное счастье, истин-
ное и вечное, – это счастье жертвенной любви. Освободиться от зем-
ных привязанностей, тем более от греховных пристрастий, жизнь свою 
посвятить Богу, прилепиться к нему всей душой, отдать свои силы, спо-
собности, время на пользу ближним, отказаться от ненужных удоволь-
ствий, удобств, прихотей, не жалеть времени для иных, высших, цен-
ностей – в этом наше счастье, которого не отнимут никакие потрясе-
ния и перемены жизни».

К счастливым относится и святой Николай Чудотворец, который по-
могал людям при жизни, тайком подкидывая мешочки с деньгами. И тог-
да, и сейчас он творит чудеса.

Праздник святителя Николая зовёт нас к мужественным поступкам, к 
решительному повороту в нашей вере.

Рассказывает митрополит Вениамин (Федченков): «Жили казаки – бо-
гатые, властные. Как-то у них пропали волы, пас их мальчик лет девяти-
десяти. Когда он сказал  о пропаже отцу, тот  приказал: «Иди, ищи и без 
волов не возвращайся!» Вышел хлопчик и не знает,  куда  ему  идти. И за-
думал он утопиться. Сказано – без волов не возвращаться. Но топиться 
тоже не хочется. Страшно. И тут пришла к нему мысль попросить помо-
щи у святого Николушки. Зажёг  он  спичку, она дотлела и указала путь. 
Прошёл он с версту  и  забрался на пригорок. Огляделся – волов не было 
видно. Погода тихая. И  вдруг недалеко зашевелились кусты. Побежал 
мальчик туда, там оказались волы. Обрадовался он и погнал их домой. 
А дорогой, в благодарность святителю Николаю, говорил: «Святой Ни-
колушка! Дай Бог тебе доброго здоровья за это!» Он и не знал, что свя-
той Николай покойный». 

19 декабря – Никола Зимний, так по-народному называется день че-
ствования Николая Чудотворца. И ещё этого святого народ называет ла-
сково, любовно Николушкой. В этот день не только верующие, но и не-
воцерковлённые люди идут поклониться любимому заступнику, поста-
вить свечку, подумать о былом, пожелать себе и близким всего добро-
го в новом году.

 В этот день в селе Казанском прихожане храма Святителя Николая 
Чудотворца отмечают престольный праздник, потому что церковь наша 
носит имя великого святого.

В. буЛьба,
прихожанка храма Святителя Николая Чудотворца

Много бед приносят нам междо-
усобные войны. Сын идёт на отца, 
брат на брата. До сих пор не зажи-
вают раны, нанесённые кровавы-
ми событиями февраля 1921 года. 
Озлобленные грабительским про-
ведением продовольственной раз-
вёрстки (когда отнималось послед-
нее – семенное зерно, залог буду-
щего урожая), крестьяне брались за 
оружие и убивали не только прод-
отрядовцев, но и всех, кто создавал 
на селе новую власть – работников 
сельсоветов, коммунистов, комсо-
мольцев, учителей, врачей и сво-
их сородичей.

Трагедия коснулась и моих де-
дов. В Дубынке разыгралась кро-
вавая бойня. Мой дед Егор служил 
красноармейцем, состоял в пар-
тии. Со слов бабушки он работал в 
ильинской милиции, вместе с бра-
тьями сопровождал хлебные обозы. 
В один из дней повстанцы соверши-
ли нападение. Завязалась крова-
вая резня у озера, вблизи Дубын-
ки. Дед и его братья погибли, а се-
стёр Евгению и Полину сожгли в са-
рае, как и многих других родствен-
ников коммунистов, красноармей-
цев, коммунаров. Деду Егору было 
в то время 28 лет.

Ужасное творилось в селе. Кри-
ки, стоны. Моя бабушка, беремен-

ВЗгЛЯд  В  пРошЛое

мы чтим и помним 
наших дедов

ная моим отцом, тоже была схва-
чена. Когда её привели на допрос, 
она увидела на ногах палача вяза-
ные носки деда и поняла, что мужа 
нет в живых. Потом её завели в дом, 
где находилось очень много аре-
стантов. Одних приводили, других 
уводили. Вспоминала она молодую 
девушку, которая прощалась со сво-
им братом, расстрелянным на сле-
дующее утро. Они перестукивались 
через стену. Бабушке повезло. Сми-
лостивился охранник, который был 
знаком с её мужем. Он помог избе-
жать неминуемой смерти.

Очень долго бродила бабушка 
по деревням и сёлам, прося мило-
стыню. Беда привела её в деревню 
Баландина, где её приютил хозяин, 
у которого при родах умерла жена. 
Бабушке пришлось скрываться под 
чужой фамилией. Родился мой отец 
и воспитывался он как Щукин. Но 
когда пришло время получать доку-
менты, к отцу подошёл мужчина, ко-
торый работал в сельсовете, и ска-
зал: «Запомни: ты сын Егора Вьюхо-
ва, возьми его фамилию и гордись 
своим отцом».

Мой отец ходил по деревням, 
надеясь отыскать в живых кого-то 
из родственников. Но поиски не при-
несли результата.

Случайно узнали мы, что млад-

ший брат деда – Андрей – уцелел 
в пожарище февральского восста-
ния. Воспитывался он в приём-
ной семье. Андрей Вьюхов погиб 
на войне.

Мой отец Михаил Егорович – 
фронтовик, отступал, попадал в 
окружение и фашистский плен, но 
не сломался, не предал родной 
земли, вернулся домой героем. Мы 
всегда знали и помнили, кто мы, чьи 
мы и откуда родом. Вьюховскому 
роду нет переводу.

Самое страшное – это междо-
усобные войны. Нет в них ни пра-
вых, ни виноватых. Гибнет не враг, 
гибнет народ. 

История должна научить нас 
терпению или, как сейчас говорят, 
толерантности. У нас, в России, 
мирных лет насчитывается меньше, 
чем военных и смутных. Граждан-
ская война унесла миллионы жиз-
ней, за ней последовали репрессии, 
в которых тоже гибли люди, причём 
большей частью безвинные. Слава 
богу, только бандитскими разборка-
ми, а не войной завершился 20 век.

Сегодня полыхает огнём граж-
данской войны Украина. Дым пожа-
рищ на наших границах. Нужно сде-
лать всё возможное и невозможное 
для того, чтобы в нашей стране со-
хранялись стабильность, мир и по-
рядок. Выяснять отношения и раз-
решать споры нужно демократиче-
ским путём, а не кровопролитными 
беспощадными и бессмысленны-
ми бунтами.

н. КошеВИЧ
г. Тюмень

Казанский храм в зимнюю пору


